



MONUC 2025
GUIA

ACADÉMICA

FMI

DEBATIENDO EL PRESENTE, CONSTRUIMOS EL FUTURO



**GUÍA ACADÉMICA
MONUC 2025**



MONUC

Modelo de Naciones Unidas de la
Universidad Católica de Pereira

Carta de bienvenida

Carta de la secretaria general	03
Carta de la directora académica	04
Carta de bienvenida de la Directora de presidencia	05
Glosario	09
Introducción al comité	10
Historia del comité	12
Competencia del comité	16
Tema 1	17
Qarmas	23
Tema 2	24
Qarmas	27
Referencias bibliográficas	29

Tabla de contenido

Secretaria general

Pamela Torres



Soy Pamela Torres, estudiante de séptimo semestre de Negocios Internacionales de la Universidad Católica de Pereira y me emociona profundamente poder darles la bienvenida a esta edición de MONUC 2025. Creo firmemente que este modelo es una gran oportunidad para fortalecer nuestra capacidad de escuchar, argumentar con respeto y proponer cambios que trascienden. Espero que cada delegado pueda encontrar en este espacio un lugar para expresarse libremente, construir lazos de amistad y descubrir lo valioso de trabajar unidos por un bien común. Los invito a vivir MONUC 2025 con emoción, con ganas de aprender y de conocer nuevas ideas. Que cada momento aquí nos motive a seguir creyendo en el diálogo como la mejor herramienta para transformar la realidad.

Bienvenidos a esta gran aventura!

Pamela Torres
Cel:3014277079
Email: Pamela.torres@ucp.edu.co



MONUC

Modelo de Naciones Unidas de la
Universidad Católica de Pereira

Directora Académica

Isabella Trujillo

Es un honor darles la bienvenida a MONUC 2025 en la Universidad Católica de Pereira.

Soy Isabella Trujillo Manrique, estudiante de Negocios Internacionales y Administración de Empresas, y este año tengo el privilegio de ser la Directora Académica.

Para mí, MONUC no es simplemente una simulación; es un espacio vivo donde el diálogo, la diplomacia y la colaboración transforman ideas en propuestas, y donde las diferencias se convierten en oportunidades para aprender. Aquí cada palabra y negociación son una oportunidad para crecer como personas y profesionales.

Lo que más me emociona es cómo este evento reúne culturas y perspectivas diversas con un mismo propósito: aportar soluciones creativas a los retos globales. Este es un lugar para escuchar, ser escuchados y descubrir que en la diversidad está nuestra mayor fortaleza.

Como Directora Académica, mi compromiso es que vivamos esta experiencia en un ambiente inclusivo, dinámico y respetuoso, donde todos puedan participar con confianza.

¡Bienvenidos a MONUC 2025! Estoy segura de que será una experiencia inolvidable.

Isabella Trujillo
Cel: 3205503642
Email: Isabella.trujillo@ucp.edu.co



Directora de presidencia

Mariana Vanegas

Estimados delegados, es un placer saludarlos. Soy Mariana Vanegas, su coordinadora de presidencia. Estoy muy ansiosa por conocerlos a todos, estoy completamente segura de que esta será una experiencia inolvidable tanto para ustedes como para nosotras.

Si en cualquier momento necesitan ayuda o tienen alguna inquietud no teman por preguntar ya que siempre estaré dispuesta a ayudarlos. Espero que esté MONUC 2025 les inspire a seguir creando y asistiendo a estos espacios educativos tan enriquecedores.

Espero y aspiro que cada una de las comisiones esté llena de buena comunicación, compañerismo y mucho respeto.

Y recuerden:

“La educación es, sencillamente, el alma de una sociedad pasando de generación en generación”. Gilbert K. Chesterton. (1874-1936).

Confiamos en ustedes delegados.

Atentamente,
Mariana Vanegas
Cel:3102217061
Email:kmvp1005@gmail.com





PRESIDENTE DEL COMITÉ

Buenas tardes delegados , mi nombre es Laura Moreno, soy estudiante de Medicina en la Universidad Tecnológica de Pereira , aunque mi carrera no está directamente relacionada con Negocios Internacionales, estoy emocionada de participar en el Modelo de Naciones Unidas MONUC 2025 y de discutir temas de economía global con ustedes.

Me entusiasma especialmente formar parte del Fondo Monetario Internacional, donde abordaremos temas de gran relevancia como: "la promoción de la acción climática a través de mecanismos de financiación del FMI y el papel de la institución en zonas de conflicto, brindando asistencia financiera y apoyando la recuperación económica". Considero que, aunque mi enfoque académico provenga del área de la salud y la medicina, estos asuntos tienen un impacto directo en el bienestar global, ya que la estabilidad económica y la sostenibilidad ambiental son pilares esenciales para el desarrollo de las sociedades.

Espero poder aportar una visión interdisciplinaria que enriquezca el debate, integrando la perspectiva humana y social con las estrategias financieras y políticas que el FMI puede implementar para generar un cambio positivo a nivel internacional.

Atentamente ,
Laura moreno
lauthor01@gmail.com



VICEPRESIDENTE DEL COMITÉ

Me dirijo a ustedes con gran entusiasmo y compromiso para participar en el Modelo de Naciones Unidas MONUC 2025. Mi nombre es Juan José Pardoy soy estudiante de Ingeniería Industrial. Me siento honrado de poder compartir mi experiencia y pasión por la diplomacia y el debate con ustedes.

Con una trayectoria de 17 modelos de Naciones Unidas y 4 experiencias como presidente, he desarrollado habilidades valiosas en la resolución de conflictos, la negociación y el trabajo en equipo. Me he enfocado en mejorar mi capacidad para analizar problemas complejos, pensar críticamente y comunicarme de manera efectiva.

Durante los días de debate, espero que podamos trabajar juntos para encontrar soluciones innovadoras y efectivas a los desafíos globales que enfrentamos. Estoy emocionado de aprender de los demás delegados, compartir mis propias perspectivas y contribuir al desarrollo de soluciones que beneficien a todos. Agradezco la oportunidad de participar en MONUC 2025 y espero con interés los días de debate y discusión que se avecinan.

Atentamente,

Juan José Pardo
[Jj.pardo24@ciaf.edu.co](mailto:jj.pardo24@ciaf.edu.co)

DELEGACIONES

- República Federal de Alemania
- Reino de Arabia Saudita
- República Federativa del Brasil
- República de Colombia
- República de Corea
- República Árabe de Egipto
- República Democrática Federal de Etiopía
- República Helénica
- República de Indonesia
- República Italiana
- República Argentina
- Mancomunidad de Australia
- Canadá
- República Popular China
- República de Costa Rica
- Estados Unidos de América
- República de Ghana
- República de la India
- República Islámica de Irán
- Federación de Rusia

GLOSARIO

Acuerdo ampliado (Extended Arrangement) : Acuerdo respaldado por recursos del servicio ampliado del FMI, generalmente para reformas estructurales a largo plazo.

Acuerdo de derecho de giro (Stand-by Arrangement): Compromiso del FMI de proporcionar divisas a un país por un periodo específico bajo ciertas condiciones.

Acuerdo precautorio: Modalidad en la que el país reserva el derecho de acceder a fondos del FMI pero no necesariamente los utiliza de inmediato.

Balanza de pagos: Registro de todas las transacciones económicas entre un país y el resto del mundo.

Base monetaria: Efectivo en poder de hogares y bancos, junto con reservas bancarias en el Banco central.

DEG (Derechos Especiales de Giro): Activo internacional creado por el FMI para complementar las reservas oficiales de sus miembros.

Elasticidad : Sensibilidad de la demanda ante variaciones en precios u otros determinantes.

Inflación : Aumento sostenido y generalizado de los precios de los bienes y servicios.

Producto Interno Bruto (PIB): Valor total de bienes y servicios finales producidos por un país en un periodo determinado.

Recesión: Periodo en el que el PIB disminuye durante al menos dos trimestres consecutivos

INTRODUCCIÓN AL COMITÉ

El Fondo Monetario Internacional (FMI) fue creado en 1944, en la Conferencia de Bretton Woods, como parte de un nuevo orden económico internacional diseñado para evitar crisis como la Gran Depresión y las tensiones económicas que llevaron a la Segunda Guerra Mundial. Desde sus orígenes, su misión principal ha sido garantizar la cooperación monetaria internacional, promover la estabilidad financiera y brindar apoyo a países con problemas de balanza de pagos. En la práctica, esto lo convirtió en una institución clave para el comercio internacional y la estabilidad cambiaria.

Con el paso del tiempo, el FMI ha ido adaptando su rol a los desafíos de cada época. Tras la conclusión de la Segunda Guerra Mundial, el Fondo Monetario Internacional (FMI) tuvo un protagonismo notable en la reconstrucción de Europa. En las décadas de los 80 y 90, se convirtió en un actor importante al hacer frente a las crisis de deuda que afectaron a Latinoamérica y Asia. Más recientemente, el FMI participó en la crisis económica global de 2008, en la respuesta internacional frente a la emergencia del COVID-19 y en la gestión de tensiones resultantes de conflictos geopolíticos, como la guerra en Ucrania. Estas acciones muestran la transformación del FMI, que pasó de ser una entidad enfocada en aspectos técnicos y financieros a convertirse en un actor esencial en la gobernanza económica a nivel mundial.

En años recientes, la entidad ha ampliado su enfoque hacia entornos caracterizados por inestabilidad institucional y conflictos armados, ofreciendo asistencia técnica y financiamiento de emergencia a naciones como Afganistán, Yemen y Sudán del Sur. Estas acciones persiguen la estabilización de economías en crisis y la promoción de reformas destinadas a facilitar la recuperación. Al mismo tiempo, el FMI ha integrado el cambio climático en sus prioridades, considerándolo un factor macroeconómico que impacta el comercio, la estabilidad financiera y el crecimiento.

Para abordar este desafío, ha desarrollado herramientas como el Fondo para la Resiliencia y la Sostenibilidad (RST), creado para financiar proyectos de mitigación y adaptación en países vulnerables.

Una pieza clave en su trabajo es el Informe del Artículo IV, el cual comprende revisiones periódicas sobre las condiciones macroeconómicas de los estados miembros. Estos documentos ahora incluyen sugerencias sobre sostenibilidad, resiliencia ante el cambio climático y prevención de crisis.

HISTORIA DEL COMITÉ

El Fondo Monetario Internacional se inicia en un período fundamental para la humanidad: la conclusión de la Segunda Guerra Mundial. En julio de 1944, delegados de 44 naciones se congregaron en Bretton Woods, New Hampshire (Estados Unidos), con la intención de establecer un nuevo sistema económico global que prevenga las crisis financieras que habían influido en la 2 guerra mundial.

Dos figuras clave marcaron esta conferencia: el británico John Maynard Keynes y el estadounidense Harry Dexter White. Aunque sus propuestas difieren en aspectos técnicos, ambos coincidían en la necesidad de crear instituciones que promovieran la cooperación monetaria, evitaran la devaluación competitiva de monedas y facilitaran el comercio internacional. Así nació el FMI, junto al Banco Mundial, como pilares del sistema de Bretton Woods.

El FMI fue oficialmente establecido en diciembre de 1945, y comenzó a operar en marzo de 1947 con 29 países miembros. Su misión inicial era supervisar el sistema de tipos de cambio fijos, proporcionar asistencia financiera temporal a países con problemas en su balanza de pagos, y fomentar la estabilidad económica global.

Era del trueque

Durante sus primeras décadas, el FMI funcionó bajo el sistema de tipos de cambio fijos, donde las monedas estaban vinculadas al dólar estadounidense, y este a su vez estaba respaldado por oro. Este sistema ofrecía estabilidad, pero también requería disciplina fiscal y coordinación internacional.

El FMI actuaba como árbitro y prestamista en casos de desequilibrios temporales. Sin embargo, a medida que la economía mundial se expandía y se diversificó, el sistema comenzó a mostrar fisuras. El gasto militar de EE. UU. durante la Guerra de Vietnam y el aumento de los déficits fiscales provocaron una pérdida de confianza en el dólar.

En 1971, el presidente Richard Nixon suspendió la convertibilidad del dólar en oro, lo que marcó el colapso del sistema de Bretton Woods. A partir de entonces, las monedas comenzaron a fluctuar libremente, y el FMI tuvo que redefinir su papel.

Transición a Tipos de Cambio Flexibles y Nuevas Funciones (1970s–1980s)

Con el fin del sistema de tipos de cambio fijos, el FMI se transformó en un organismo más enfocado en la supervisión macroeconómica y la asistencia financiera. Durante los años 70, el mundo enfrentó nuevas crisis: la inflación global, los shocks petroleros y la recesión económica.

En los años 80, el FMI adquirió un papel protagónico en la gestión de la crisis de deuda externa en América Latina y África. Países como México, Brasil, Argentina y Nigeria enfrentaron graves desequilibrios financieros, y recurrieron al FMI para obtener préstamos. A cambio, debieron implementar programas de ajuste estructural que incluían austeridad fiscal, liberalización económica y privatización.

Estas políticas generaron controversia: aunque estabilizaron algunas economías, también provocaron desempleo, reducción del gasto social y aumento de la pobreza. El FMI fue duramente criticado por imponer recetas homogéneas sin considerar las particularidades de cada país.

Globalización y Nuevas Crisis (1990s–2000s)

Con la expansión de la globalización en los años 90, el FMI amplió su alcance. Intervino en crisis financieras en Asia (1997), Rusia (1998) y Turquía (2001), ofreciendo paquetes de rescate multimillonarios. En cada caso, exigió reformas estructurales que buscaban restaurar la confianza de los mercados.

La crisis argentina de 2001 fue especialmente emblemática. Durante años, el país siguió al pie de la letra las recomendaciones del Fondo Monetario Internacional. Pero, tras una larga etapa de ajustes y sacrificios, cayó en una recesión profunda. Incapaz de pagar su deuda, decidió cortar relaciones con el FMI.

Esta decisión sacudió al mundo financiero y abrió un debate global sobre el verdadero impacto de las políticas del organismo.

El FMI, consciente del golpe, se vio obligado a revisar sus métodos. Empezó a mirar más allá de los números, incorporando análisis sociales y flexibilizando sus programas. También reforzó su papel como vigilante económico, publicando informes periódicos — como el del Artículo IV — para anticiparse a futuras crisis.

Luego vino la gran crisis de 2008. Aunque la crisis comenzó en Estados Unidos, sus efectos se sintieron en todos los rincones del planeta. El FMI reaccionó con rapidez: aumentó sus recursos, suavizó las condiciones de sus préstamos y salió en apoyo de países europeos como Grecia, Irlanda y Portugal, que estaban al borde del colapso.

Crisis Financiera Global y Reformas (2008-2019)

La crisis económica de 2008 significó un cambio radical. A pesar de que su origen se ubicó en EE. UU., sus consecuencias se sintieron a nivel global. El FMI actuó de forma ágil, incrementando sus fondos, suavizando sus requisitos de préstamo y brindando apoyo a naciones europeas como Grecia, Irlanda y Portugal.

Esta etapa también impulsó reformas internas. Se revisaron las cuotas y el poder de voto para dar mayor representación a economías emergentes como China, India y Brasil. El FMI comenzó a incluir temas como la desigualdad, el cambio climático y la inclusión financiera en sus análisis.

Además, se crearon nuevos instrumentos como la Línea de Crédito Flexible (LCF) y el Servicio de Crédito Rápido (SCR), diseñados para atender necesidades específicas sin condicionalidad excesiva.

Relevancia del Informe Artículo IV

El Informe Artículo IV es un instrumento clave del FMI para evaluar la situación económica de un país miembro, incluyendo:

- Crecimiento económico y estabilidad macroeconómica.
- Política fiscal y monetaria.
- Riesgos financieros internos y externos.
- Recomendaciones de política económica para prevenir crisis.

Este informe es importante porque permite al FMI anticipar problemas económicos, sugerir ajustes antes de que ocurran crisis graves, y aporta transparencia y evidencia en debates sobre la efectividad de sus intervenciones. En el caso argentino y otras crisis de los 90s–2000s, el Artículo IV fue citado repetidamente para analizar la eficacia de las políticas aplicadas y proponer reformas más equilibradas.

COMPETENCIA DEL COMITÉ

Supervisión Económica y Financiera

- Monitoreo macroeconómico: El FMI realiza evaluaciones periódicas de las economías de sus países miembros a través del llamado “Artículo IV”, donde analiza políticas fiscales, monetarias y cambiarias.
- Prevención de crisis: Identifica riesgos sistémicos y recomienda ajustes para evitar desequilibrios que puedan afectar la estabilidad global.
- Análisis regional y global: Publica informes como el World Economic Outlook y el Global Financial Stability Report, que orientan decisiones de política económica.

Asistencia Financiera

- Préstamos a países con problemas de balanza de pagos: El FMI ofrece apoyo financiero a países que enfrentan dificultades económicas, como déficits externos o crisis cambiarias.
- Condicionalidad: Los préstamos suelen estar condicionados a reformas estructurales que buscan restaurar la estabilidad macroeconómica.
- Instrumentos diversos: Incluye acuerdos Stand-By, Servicio Ampliado del FMI (SAF), Línea de Crédito Flexible (LCF), entre otros.

Fortalecimiento de Capacidades

- Asistencia técnica: El FMI capacita a funcionarios públicos en áreas como política fiscal, gestión del gasto, regulación financiera y estadísticas económicas.
- Formación especializada: A través del Instituto del FMI y centros regionales, ofrece cursos sobre economía aplicada, gobernanza y sostenibilidad.
- Modernización institucional: Ayuda a los países a mejorar sus marcos legales, sistemas tributarios y estructuras presupuestarias.

TEMA

Tema 1: La promoción de la acción climática a través de mecanismos de financiación del FMI

Introducción:

El cambio climático se ha establecido como uno de los retos más apremiantes y complejos del siglo XXI. Sus repercusiones van más allá de lo ambiental, afectando la estabilidad económica, la seguridad alimentaria, la salud pública y la cohesión social. En este marco, la acción climática —definida como el conjunto de políticas, estrategias y medidas destinadas a mitigar el cambio climático y adaptarse a sus efectos— se ha transformado en una prioridad a nivel mundial. No obstante, la implementación efectiva de estas acciones requiere de recursos financieros considerables, especialmente en países en desarrollo que enfrentan limitaciones estructurales.

Tradicionalmente, se ha considerado como una entidad enfocada en la estabilidad macroeconómica, la corrección fiscal y la supervisión financiera. Sin embargo, en años recientes, este organismo ha empezado a entender que los riesgos climáticos pueden afectar directamente la estabilidad económica de sus naciones miembros. Este cambio ha impulsado el desarrollo de mecanismos de financiamiento específicos que buscan incorporar la acción climática en las políticas económicas nacionales.

El FMI, como entidad financiera multilateral, tiene como objetivo principal fomentar la estabilidad macroeconómica y el crecimiento sostenible. Aunque históricamente ha estado presente en crisis de balanza de pagos o desequilibrios fiscales, en las últimas décadas ha ampliado su enfoque hacia situaciones de fragilidad y conflicto, ajustando sus herramientas a las necesidades particulares de estos países.

MARCO CONCEPTUAL

2.1 Acción climática

La acción climática incluye una serie de estrategias, políticas y proyectos destinados a hacer frente a las consecuencias del cambio climático. Esto abarca la mitigación, que tiene como objetivo disminuir las emisiones de gases de efecto invernadero, y la adaptación, que se centra en mejorar la capacidad de países, comunidades y empresas para lidiar con eventos extremos como sequías, inundaciones y olas de calor.

El compromiso con la acción climática no recae solo en los gobiernos; también implica la participación de empresas privadas, organizaciones no gubernamentales, instituciones académicas y organismos multilaterales, que trabajan juntos en la implementación de soluciones innovadoras y sostenibles.

En el contexto internacional, la acción climática se organiza mediante acuerdos y marcos reguladores, siendo el Acuerdo de París (2015) el más significativo. Este tratado define objetivos globales para la reducción de emisiones, promueve la transparencia en los avances de cada país y estipula los compromisos nacionales determinados (NDCs), que permiten a cada nación definir sus propias estrategias de mitigación y adaptación, de acuerdo a su capacidad y contexto socioeconómico.

La acción climática también representa un aspecto económico y financiero, ya que las inversiones en sostenibilidad requieren recursos financieros considerables, planificación estratégica y colaboración internacional para asegurar que los programas sean eficaces y sostenibles a largo plazo.

2.2 Financiamiento climático

El financiamiento climático hace referencia a los recursos y fondos económicos que se asignan para respaldar la mitigación y adaptación ante el cambio climático, garantizando que los proyectos ambientales sean sostenibles y factibles. Este financiamiento puede originarse de

- Fuentes públicas: Gobiernos nacionales y locales que destinan presupuestos específicos para proyectos verdes.
- Fuentes privadas: Empresas y fondos de inversión que financian tecnologías limpias, eficiencia energética y energías renovables.
- Fuentes multilaterales: Instituciones como el Banco Mundial, Fondo Verde para el Clima (GCF) y el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF).

Recientemente, el Resilience and Sustainability Trust (RST) del FMI se ha incorporado como un mecanismo clave que permite a los países miembros acceder a financiamiento con condiciones favorables, siempre que los fondos se destinen a reformas estructurales relacionadas con sostenibilidad, resiliencia climática y estabilidad económica. Esto evidencia que la acción climática se ha vuelto un elemento central no solo ambiental, sino también macroeconómico.

2.3 Factores históricos, geopolíticos e impacto del FMI en la acción climática

El rol del Fondo Monetario Internacional (FMI) en la batalla contra el cambio climático se presenta como una reacción a la creciente serie de peligros globales, entre ellos desastres naturales, crisis económicas, conflictos internacionales y tensiones financieras entre naciones. Estos problemas demandan soluciones conjuntas y multilaterales, dado que ningún país puede afrontar estos retos de forma independiente.

A lo largo de la historia, el FMI ha cambiado y se ha adaptado a los diferentes contextos económicos y políticos de cada periodo. Desde su creación en 1944 durante la Conferencia de Bretton Woods, este organismo ha estado enfocado en la estabilidad financiera, el trabajo conjunto en materia monetaria y la prevención de crisis. Su papel ha ido más allá de la reconstrucción de Europa tras la Segunda Guerra Mundial, incluyéndose crisis de deuda en América Latina, así como crisis financieras a nivel global que se dieron a finales del siglo XX y en el XXI, que abarcaron a Asia en 1997, a Rusia en 1998, a Turquía en 2001 y la crisis en Argentina también en 2001.

En 2021, el FMI reconoció oficialmente que el cambio climático constituye una amenaza macroeconómica, afectando directamente variables como:

- Precios de bienes y servicios
- Comercio internacional
- Valor de las monedas
- Estabilidad financiera de los países

Para enfrentar estos desafíos, el FMI creó el Fondo Fiduciario para la Resiliencia y la Sostenibilidad (FFRS), que canaliza recursos específicamente para apoyar la adaptación y mitigación climática. Este fondo ha contado con la contribución de 23 países y, desde 2022, ha beneficiado a 18 naciones, otorgándoles recursos adicionales para enfrentar problemas climáticos y promover reformas estructurales sostenibles.

La implementación del FFRS y el reconocimiento del cambio climático como riesgo macroeconómico reflejan la evolución del FMI: de ser un organismo centrado exclusivamente en estabilidad financiera y deuda, a un actor clave en la cooperación internacional para la sostenibilidad, integrando factores históricos, geopolíticos y ambientales en sus estrategias de financiamiento y supervisión económica.

Este enfoque demuestra que las soluciones a los desafíos globales requieren coordinación internacional, instrumentos financieros innovadores y la incorporación de riesgos ambientales en la planificación macroeconómica, consolidando al FMI como un actor central en la gestión de crisis y la promoción de resiliencia climática.

MECANISMOS DE FINANCIACIÓN DEL FMI PARA LA ACCIÓN CLIMÁTICA

3.1 Resilience and Sustainability Trust (RST)

El RST representa la herramienta clave del FMI diseñada específicamente para abordar cuestiones climáticas. Se estableció con el propósito de ofrecer financiamiento con condiciones favorables a naciones de bajos y medianos ingresos que son susceptibles a los impactos del cambio climático. Su meta es fomentar reformas estructurales que mejoren la resistencia económica y ambiental, abarcando medidas relacionadas con la transición energética, la gestión de riesgos climáticos y la adaptación.

Características del RST:

- Acceso limitado a países elegibles: principalmente economías en desarrollo con vulnerabilidades climáticas.
- Condicionalidades estructurales: los países deben presentar planes de reforma que integren objetivos climáticos.
- Complementariedad: el RST no reemplaza otros instrumentos del FMI, sino que los complementa.

3.2 Instrumentos tradicionales con enfoque climático

La inclusión de metas ambientales dentro de instrumentos financieros tradicionales del FMI abre la discusión sobre su verdadera naturaleza: ¿son herramientas diseñadas únicamente para la estabilidad macroeconómica o deben evolucionar hacia un rol más activo en la transición climática? El debate se centra en si las condicionalidades climáticas fortalecen la sostenibilidad económica o si, por el contrario, pueden generar tensiones en la autonomía de los países para definir sus políticas energéticas y fiscales.

3.3 Asistencia técnica y análisis macroeconómico

La asistencia técnica y el análisis macroeconómico del FMI refuerzan las capacidades de los países en desarrollo al integrar riesgos climáticos en sus diagnósticos. No obstante, el debate surge en torno al alcance de estas recomendaciones: ¿deben entenderse como orientaciones técnicas que cada país adapta según su contexto, o como una vía indirecta de condicionalidad que podría limitar la soberanía en la formulación de políticas fiscales y ambientales?

CASOS DE ESTUDIO

4.1 Barbados: pionero en el uso del RST

Barbados fue uno de los primeros países en acceder al RST. Su programa incluyó reformas para fortalecer la resiliencia climática, mejorar la gestión del agua y promover la transición energética. El FMI apoyó estas reformas con financiamiento concesional y asistencia técnica, lo que permitió al país avanzar en sus compromisos climáticos sin comprometer su estabilidad fiscal.

4.2 Costa Rica: integración de políticas verdes en el marco fiscal

Costa Rica ha sido reconocida por su liderazgo en sostenibilidad. En sus negociaciones con el FMI, el país ha incorporado metas de descarbonización y políticas fiscales verdes como parte de su estrategia macroeconómica. Esto demuestra cómo los instrumentos tradicionales del FMI pueden adaptarse para apoyar la acción climática.

4.3 Colombia: análisis de vulnerabilidad climática

En sus informes recientes sobre Colombia, el FMI ha incluido análisis sobre la vulnerabilidad del país frente al cambio climático, especialmente en sectores como la agricultura y la infraestructura. Aunque Colombia aún no ha accedido al RST, estos análisis preparan el terreno para futuras reformas estructurales con enfoque climático.

QARMAS

- ¿Por qué el cambio climático se considera un riesgo macroeconómico relevante para el FMI y cuál ha sido la evolución institucional frente a este desafío?
- ¿Qué funciones cumple el Resilience and Sustainability Trust (RST) del FMI y cómo se diferencia de otros fondos climáticos internacionales existentes?
- ¿De qué manera los instrumentos tradicionales del FMI han integrado condicionalidades climáticas en sus procesos de asistencia financiera y cuales son los retos asociados?
- ¿Cómo contribuyen los informes Article IV y la asistencia técnica del FMI al fortalecimiento de capacidades institucionales para la acción climática en los países en desarrollo?
- ¿Cuáles son las principales ventajas y limitaciones del RST para promover la resiliencia ante el cambio climático en países vulnerables?

Tema 2: El papel del FMI en zonas de conflicto: asistencia financiera y recuperación económica

Introducción

En el contexto global actual, las guerras, las crisis políticas y las catástrofes humanitarias han causado serias divisiones en la estabilidad económica de varios países. Estas circunstancias no solo generan muertes y grandes desplazamientos de personas, sino que también arruinan infraestructuras, deterioran instituciones y detienen las actividades económicas. En esta situación, el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha tomado un rol más significativo como entidad financiera y técnica en la rehabilitación económica de áreas afectadas por conflictos.

La participación del FMI en estas situaciones genera diversas dudas: ¿de qué manera ajusta su propósito a escenarios de gran vulnerabilidad?, ¿qué clase de ayuda proporciona?, ¿qué limitaciones y peligros presenta su intervención?, y ¿cómo se coordina con otros organismos internacionales en la rehabilitación tras un conflicto? Este documento tiene como objetivo investigar estas cuestiones mediante un estudio crítico de la función del FMI en áreas de tensión, analizando sus herramientas, ejemplos significativos, retos estructurales y sugerencias de optimización.

Marco conceptual: conflicto, fragilidad y recuperación económica.

Las áreas de conflicto se distinguen por su alta violencia armada, la descomposición de las instituciones, el desplazamiento involuntario de personas y el deterioro de las condiciones de vida.

Frecuentemente, estas circunstancias se extienden por numerosos años, dando lugar a lo que se denomina "conflictos crónicos" o "crisis prolongadas". La inestabilidad de las instituciones dificulta la creación de políticas públicas efectivas, mientras que la falta de seguridad frena la inversión y la actividad económica.

La recuperación económica en estos entornos no se puede concebir simplemente como un regreso al crecimiento. Esto significa reconstruir las capacidades del estado, recobrar la confianza en las instituciones, estabilizar las finanzas del estado, revitalizar el sector productivo y asegurar el acceso a servicios básicos. Este proceso demanda una combinación de ayuda financiera, asistencia técnica, colaboración internacional y participación de la comunidad local.

Instrumentos del FMI en zonas de conflicto

El FMI dispone de una serie de herramientas que pueden ser utilizadas en zonas de conflicto, aunque su aplicación requiere ajustes contextuales. Entre los principales instrumentos destacan:

1. Asistencia financiera

El FMI ofrece préstamos a través de diferentes programas, como los Acuerdos Stand-By (SBA), el Servicio Ampliado del Fondo (EFF), el Servicio de Crédito Rápido (RCF) y el Instrumento de Financiación Rápida (RFI). En zonas de conflicto, estos préstamos suelen tener condiciones más flexibles, plazos más cortos y objetivos centrados en la estabilización inmediata.

2. Asistencia técnica

Además del financiamiento, el FMI ofrece asistencia técnica en áreas como política fiscal, gestión monetaria, estadísticas económicas, administración tributaria y gobernanza financiera.

En contextos de conflicto, esta asistencia es crucial para reconstruir capacidades estatales, formar funcionarios públicos y establecer sistemas básicos de gestión económica.

3. Supervisión económica

A través de las consultas del Artículo IV, el FMI realiza evaluaciones periódicas de la situación económica de sus países miembros. Aunque en zonas de conflicto estas consultas pueden verse interrumpidas, el FMI intenta mantener un monitoreo básico para identificar vulnerabilidades, proponer reformas y coordinar con otros actores internacionales.

Coordinación multilateral

La coordinación del FMI con organismos internacionales en zonas de conflicto evidencia la importancia de un enfoque integral que combine estabilidad macroeconómica con reconstrucción institucional y desarrollo social. El punto de debate se centra en definir si el FMI debe limitar su acción a la provisión de asistencia financiera y estabilidad económica respetando su mandato tradicional o si, por el contrario, debe ampliar su rol hacia una participación más activa en procesos de recuperación social y política, lo que implicaría una reinterpretación de sus funciones históricas.

QARMAS

- ¿Cómo decide el FMI a qué países ayudar en medio de un conflicto?
- ¿Qué solicita el FMI a cambio de esos préstamos?
- ¿Cómo se controla que los recursos monetarios se usen de manera adecuada en países con tanta fragilidad?
- ¿Cómo ha evolucionado el mandato del FMI para adaptarse a contextos de conflicto y fragilidad institucional?
- ¿Qué papel juega el FMI en la reconstrucción económica frente a otros actores internacionales como el Banco Mundial o la ONU?
- ¿Qué tensiones existen entre los objetivos macroeconómicos del FMI y las necesidades sociales urgentes en zonas de conflicto?
- ¿Hasta qué punto la condicionalidad del FMI puede ser un obstáculo para la recuperación económica en contextos de posconflicto?
- ¿Debería el FMI priorizar la estabilidad macroeconómica o la inversión social inmediata en países en guerra o en crisis humanitaria?
- ¿Debería el FMI priorizar la estabilidad macroeconómica o la inversión social inmediata en países en guerra o en crisis humanitaria?
- ¿Cómo puede el FMI garantizar la transparencia en el uso de recursos cuando existen altos niveles de corrupción en los gobiernos receptores?

- ¿Es suficiente el enfoque financiero del FMI, o debería ampliar su mandato hacia aspectos sociales y de gobernanza en contextos de fragilidad?
- ¿Qué lecciones han dejado experiencias pasadas del FMI en países como Afganistán, Sudán del Sur o Yemen para mejorar futuras intervenciones en zonas de conflicto?



REFERENCIAS

Banco Interamericano de Desarrollo. (2019). CO-M1088: Desarrollo económico local en zonas de post-conflicto.

[https://ewsdata.rightsindevelopment.org/files/documents/88/IADB-CO-M1088.pdf\]](https://ewsdata.rightsindevelopment.org/files/documents/88/IADB-CO-M1088.pdf)

Banco Interamericano de Desarrollo. (2023, 25 de abril). BID y FMI impulsan acciones conjuntas para enfrentar el cambio climático en América Latina y el Caribe. BID.

<https://www.iadb.org/es/noticias/bid-y-fmi-impulsan-acciones-conjuntas-para-enfrentar-el-cambio-climatico-en-america-latina>

Banco Mundial. (2017). Fragility, conflict and violence strategy.

[https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/844591582815510521/fragility-conflict-and-violence-strategy\]](https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/844591582815510521/fragility-conflict-and-violence-strategy)

[\(https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/844591582815510521/fragility-conflict-and-violence-strategy\)](https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/844591582815510521/fragility-conflict-and-violence-strategy)

Banco Mundial. (2020). Pathways for peace: Inclusive approaches to preventing violent conflict.

<https://www.worldbank.org/en/topic/fragilityconflictviolence/publication/pathways-for-peace-inclusive-approaches-to-preventing-violent-conflict>

Banco Mundial. (2023, 2 de noviembre). El Banco Mundial y el FMI intensifican su cooperación para abordar el cambio climático.

Banco Mundial.

[https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2023/11/02/world-bank-imf-enhance-cooperation-to-address-climate-change\]](https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2023/11/02/world-bank-imf-enhance-cooperation-to-address-climate-change)

González, J., & Ramírez, C. (2021). Economía política de la reconstrucción en contextos de conflicto armado: El caso de Colombia. *Revista de Estudios Sociales, (78),* 45–62.
<https://revistas.uniandes.edu.co/index.php/res/article/view/6177>

Fondo Monetario Internacional. (2022, 13 de abril). El FMI aprueba el nuevo Fondo Fiduciario para la Resiliencia y la Sostenibilidad (FFRS). FMI.

<https://www.imf.org/es/News/Articles/2022/04/13/pr22117-imf-executive-board-approves-rst>

Fondo Monetario Internacional. (2022). Resilience and Sustainability Trust (RST): Operational guidance note.
[https://www.imf.org/en/Topics/resilience-and-sustainability-trust\]](https://www.imf.org/en/Topics/resilience-and-sustainability-trust)

Fondo Monetario Internacional. (2023). Préstamos del FMI. FMI.
<https://www.imf.org/es/About/Factsheets/IMF-Lending>

Fondo Monetario Internacional. (2023). Servicio Ampliado del FMI (SAF). FMI.
<https://www.imf.org/es/About/Factsheets/Sheets/2023/Extended-Fund-Facility-EFF>

Fondo Monetario Internacional. (2023). IMF engagement in fragile and conflict-affected states: A strategy for enhanced impact.
<https://www.imf.org/external/error.htm?URL=https://www.imf.org/en/Publications/Policy-Papers/Issues/2023/03/29/IMF-Engagement-in-Fragile-and-Conflict-Affected-States-A-Strategy-for-Enhanced-Impact-531091>

Fondo Monetario Internacional. (2025, 31 de julio). El Directorio Ejecutivo del FMI completa la primera revisión del acuerdo ampliado con Argentina bajo el SAF. FMI.
[https://www.imf.org/es/News/Articles/2025/07/31/pr25272-argentina-imf-completes-first-review-of-the-extended-arrangement-under-the-eff\]](https://www.imf.org/es/News/Articles/2025/07/31/pr25272-argentina-imf-completes-first-review-of-the-extended-arrangement-under-the-eff)

Mundial, B. (2024, 31 mayo). El Grupo Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional intensifican los esfuerzos conjuntos para ampliar la acción climática. World Bank.

[https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2024/05/31/world-bank-group-and-imf-deepen-joint-effort-to-scale-up-climate-action\]](https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2024/05/31/world-bank-group-and-imf-deepen-joint-effort-to-scale-up-climate-action)





GUIÁ ACADÉMICA (FMI) 2025

MONUC 2025

Diseño: Laura Barragán- Sebastián Valencia

Redacción: Laura Moreno- Juan José Pardo

MONUC recomienda evitar la impresión de este documento para contribuir a la disminución del uso de recursos naturales y la contaminación atmosférica.



MONUC

Modelo de Naciones Unidas de la
Universidad Católica de Pereira

■ Monucejeucp@gmail.com

■ 3014277079

■ @monuc_eje